



# LA NOUVELLE

## N°29

### AUTOMNE

東京外語仏友会  
〒113-0033 東京都文京区本郷 2-14-10  
本郷サテライト 東京外語会気付  
発行責任者 藤倉洋一 (1970/昭45)  
2022.10.1 発行

## 第26回仏友会総会

4月24日(日)、第26回仏友会総会・講演会を大手町サンケイプラザでハイブリッド方式で実施した(会場参加者25名、オンライン参加者21名)。

金澤会長代行(1968)の挨拶と会務報告の後、三浦省三幹事(1977)による会計報告、及び富田和義幹事(1968)による監査報告が行われ、原案どおり承認された。また、2022年度の幹事体制について金澤会長代行より報告があり、幹事全員の再任が承認された。

総会終了後に行われた高田信二講師(1980/昭55卒)の講演の概要は、本人による下記のとおり記事を参照されたい。

※総会・講演会の詳細報告は、東京外語会メールマガジン第233号【(6/1発行)の会員便りに掲載。(幹事 中村日出男記)



講演中の高田講師

## 世間を知り過ぎた男

高田信二 (1980/昭55)

「でも、しか」教師と言われるように、私自身も「でも、しか」ジャーナリストとして42年間、人生の大半を過ごしてしまいました。

大学4年秋の就職活動では、新聞、テレビ、出版とマスコミを中心に受験しましたが、銀行も航空も運輸も20社以上落選。卒論は、17~18世紀仏文学の朝倉剛先生に無理にお願いして印象派(ドビュッシーとモネ)だったので、大学院に進むか、東大の美術史料に学士入学するか、それとも留年するか迷っているうちに、大学の就職課から「来年2月に時事通信社が募集しているので受けてみませんか」と、自宅に電話がありました。これが運命の分かれ道でした。苛烈な?競争率をやっと勝ち抜いて、編集記者だけ採用9人の1人に潜り込むことができました。最初の東京・運動部時代はロサンゼルス五輪取材などを経験し、大阪に転勤して阪神タイガース等を担当。入社10年目の1990年、東京に戻り、希望して文化部に配属され、芸能から文芸、家庭などを体験し、このまま文化部で骨を埋めるつもりでしたが、当時の部長と折り合いが悪く、20年目の2000年、



総会会場に直接参加した会員の皆さん

43歳の若さで校正の整理部に左遷。その後、帯広支局長を命じられ、不慣れな営業まで経験しました。御想像通り、この間、365回は退社を考えました。

そんな、さほど実績や業績もない私が何で歴史と伝統のある仏友会の講師に選ばれたのか不思議でした。しかし、入社以来の42年間を振り返ってみると、今は亡き松本清張や司馬遼太郎にも会っている。王、長嶋にも吉永小百合にもローリング・ストーンズまで会っている。恐らく、普通の人だったら経験できないことを体験し、会うことは叶わない多くの有名人に会って話までしました。

何と言っても、学生時代から知的好奇心が旺盛で、「世の中のカラクリ」が知りたかった。誰が世の中を動かし、どういう組織で繋がっているのか?それには、結果的にジャーナリストになるのが一番でした。若い頃は、現場では、いつも無関係な第三者でしかいられない自分自身を嘆いたものですが、第三者しかできない書けないことがあり、「時代の証言者」として書き残す義務があるとさえ感じ、仕事が楽しくなっていました。

その転換点で、1998年にレコード大賞の審査員に選ばれたことでした。審査員になったお蔭で、芸能界のマル秘情報が信じられないほどドンドン入るようになりました。それまでインタビューを申し込んでも、鼻であしらうような感じで断られていたのに、大物歌手も女優もオッケーです。「何じゃ、こりゃあ」てな感じです。「世の中のカラクリ」が分かった瞬間です。

皆さんの夢を壊すようですが、特に華々しい芸能界は裏社会と表裏一体です。小指のない方とは何人かお会いしましたが、情報源は芸能関係の会社の社員です。その人のマル秘話を忘れないように、トイレの中や電車の中でメモし、その話の裏付けを取るためにも、累計数百冊の文献にも当たりました。その結果、政官界=財界=広域暴力団=新興宗教団体=右翼等圧力団体=マスコミの緊密な関係も分かりました。

通信社とは何か、知らない人の方が多いと思いますが、ニュースの卸売業みたいなものです。新聞社だけでなく、ラジオ・テ

## 映画アーカイブへのお誘い

武田 潔 (1980/昭55)

パリにシネマテーク・フランセーズという機関がある。希代の映画コレクターであったアンリ・ラングロワが1936年に創設し、以来、幾多の変遷を辿りながら、古今東西の膨大な映画作品の保存・上映はもとより、フィルムの修復やデジタル化の作業、映画関係の文献や各種資料の収集・公開などの活動を行っている、おそらく世界で最も有名な「映画アーカイブ」である。私も留学中には足繁く通い、映画研究者となってからも調べ物でパリに赴く際には必ず足を運んだ。

今日では世界各国にそうした映画アーカイブが存在するが、わが国でも1970年に東京国立近代美術館の映画部門として「フィルムセンター」が開設され、京橋にある同館にはこれまた学生時代に通い詰めた。1984年には火災により建物と所蔵フィルムの一部が焼失したが、1986年に設備の整った収蔵庫が相模原に新設され、95年には京橋の本館もモダンな建物に改築されて、その間、竹橋の近代美術館の講堂を借りて行われていた上映も本来の場で再開された。そして、2018年には6つ目の国立美術館となる「国立映画アーカイブ」として独立を果たし、現在に至っている。

大学で映画を講じる立場となってからは、授業で毎回の特集上映の番組を必ず紹介し、特に初年度の科目では実際に同館で映画を鑑賞してその感想を書くことをレポートの課題としてきた。提出されたレポートでは、作品の内容とは別に、学生たちが二つの驚きを語るのが常である。一つは観客の大部分が高齢者であることで、これは私と同じく、若い頃から同館に通って

いた映画ファンがそのまま齢を重ねたことと、現代の若者にとっては映画以外の娯楽も多く、映画を見るにしても話題の新作をシネコンで、さらにはネット配信で見ることが習慣となっていて、国立映画アーカイブの活動には馴染みがないといった事情によるのであろう。映画文化に対する関心を高め、そのいっそうの振興を図るためには若年層の観客を増やすことが不可欠であり、今年の3月に大学を退くまで、私もまたそのためのささやかな努力を続けてきた。

もう一つ、学生たちが新鮮な驚きとして異口同音に挙げるのが、周りが高齢の観客たちが、例えば可笑しい場面ではこぞって大きな笑い声を上げるなど、上映中に生き生きと反応する姿である。確かに、最近の学生は授業で参考上映を行っても至っておとなしく、コメディ映画でもくすりと笑わないことが多いが、理由を聞いてみると、これもシネコンで上映前に流される注意喚起のメッセージを受けて、映画を見ながら声を上げて笑うことは、隣席の友人とおしゃべりするのと同様の迷惑行為だと勘違いしていることが判明した。唯然とするばかりであったが、なるほどそうした「常識」のゆえに、近頃では観客が賑やかにかけ声をかけながら映画を楽しむ「応援上映」なる催しも若者に人気なのかと、妙に納得もした。

ともあれ、若い皆さんには是非、国立映画アーカイブに足を運んでもらい、最高の保存状態のフィルムと最良の映写によって作品を堪能するとともに、本来の映画鑑賞の作法をじかに体験してもらいたいものである。そして、世代を問わず、映画がお好きで、まだ同館を訪れたことのない方々にも、映画の大いなる楽しみをもたらしてくれる場として、一度お出かけになることをお勧めする(同館の番組など詳しいことはホームページ <https://www.nfaj.go.jp/> を参照されたい)。

レビ、出版社、官公庁等にも情報を配信します。私の書いた記事は、全国紙、地方紙、スポーツ紙など50紙ぐらいに掲載され、テレビでも読まれました。

通信社を知るには、まずメディアの歴史を知らなければなりません。明治の朝野新聞や中外物価新報、萬朝報、昭和の同盟通信社のことも知ってもらいたい。近代メディアを起こした成島柳北、益田孝、福沢諭吉らのこともその時代背景とともに知ってほしいと思い、講演会のレジュメを用意しましたが、その4分の1も話すことができなかったのが、残念でした。それ以上に、裏社会の話でしたから、滅多に活字にもできないオフレコの話です。当日、御参加できなかった皆さんも本当に残念でした。

記者とは、諜報員みたいなものです。ニュースとは何か?いかなる経緯でニュースが「商品化」され、その間に、どんな圧力や自己検閲が働くのか、体験した記者しか分からないことでしよう。

そこで、お知らせいた話ですが、私は今でもブログを書き続けています。そこには講演会で話せなかったことも含めて色々なことを書いていますが、自己紹介の欄の最後に私がついてきた有名人の名前にも触れていますので、是非ご覧ください。ブログは「溪流斎日乗」keiryusai.com といい、高田信二の筆名で書いています。溪流斎は雅号です。



オンラインで参加した会員の皆さん

## 第27回サロン仏友会のお知らせ

-- 新たな形で再スタート --

◆日時: 2022年11月27日(日) 14:00~16:30  
講演会並びに懇親会

◆会場: 大手町サンケイプラザ 303号室  
(東京メトロ大手町E1出口)  
講演会はオンライン配信を予定。会場参加者は40名ほどを予定。

◆講師: 渡邊啓貴氏 (1978/昭53)  
— 帝京大学教授、東京外国語大学名誉教授 —

◆演題: 「マクロン第二期政権下のフランス」  
パンデミックをはじめ、力による圧制や他国への侵攻等で世界中が先の見えない多くの不安を感じる中、本年4月にフランス大統領選挙が行われました。激しい決戦投票の結果、現職マクロン大統領が再選されました。初当選時にまさる多様な内外の難局を抱え、マクロン率いるフランスはどこに向かうのか、2年半ぶりに現地を訪問された渡邊啓貴先生にこの揺れ動くフランスの現況を熱く語っていただきます。

(2017年の新星マクロン大統領誕生時の同先生のご講演後記はLa Nouvelle19号に掲載。)

◆参加費: 会場=6,000円、オンライン=無料  
(会場で通信費1,000円/年もお受けします)

◆申込〆切: 11月14日(月)  
アドレス登録されている方には改めてご案内いたします。未登録で参加ご希望の方も下記アドレス宛てにメールでお申し出ください。  
(担当: 吉田尚子 [naoko0304358@gmail.com](mailto:naoko0304358@gmail.com))

### 《本郷サテライトの飲食利用中止について》

- 2020年秋、所有者である東京外国語大学(東京外語会にとって税負担加重のため母校に寄付した経緯)の施設企画課から東京外語会あてに通達があり、飲食にも利用の場合は当局より固定資産税の課税対象とみなされ税負担が増すため、同所での飲食は原則禁止となりました。
- 2001年から25回にわたって開かれた本郷サテライトでのサロン仏友会は、懐かしい思い出として皆さまと共有したいと思っております。

